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ATA DA 

7ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 

MANAUS – CMS/MAO, DE 28.07.2021. 

 

Aos vinte e oito dias do mês de julho de dois mil e vinte e um, às 08h30, no auditório Dr. Paulo 1 

Pinto Nery, situado na Rua Comandante Paulo Lasmar, s/n – atrás do Conjunto Santos Dumont, 2 

Bairro da Paz compareceram a 7ª Assembleia Geral Ordinária do ano de 2021 os seguintes 3 

conselheiros: Francisca Sonja Alê Girão (Representante Titular da Secretaria Municipal de 4 

Saúde – SEMSA – Atenção Primária); Ângela Maria Loureiro da Silva (Representante 5 

Titular da Secretaria Municipal de Saúde – SEMSA – Redes de Atenção); Marinélia Martins 6 

Ferreira (Representante Titular da Secretaria Municipal de Saúde – SEMSA – Vigilância 7 

Epidemiológica e Vigilância Sanitária); Nayara Oliveira Maksoud (Representante Suplente 8 

da Secretaria de Estado da Saúde – SUSAM); Paulo Ricardo Lima Loureiro (Representante 9 

Titular do Ministério da Saúde – M.S/AM); Carlos Alexandre Veiga Pereira (Representante 10 

Titular de Entidade Congregadas de Sindicatos, Centrais Sindicais, Confederações e 11 

Federações de Trabalhadores Urbanos e Rurais – Sindicato dos Agentes Comunitários de Saúde 12 

do Amazonas-SINCOSAM); Jorge Luiz Maia Carneiro (Representante Titular de Entidade 13 

Congregadas de Sindicatos, Centrais Sindicais, Confederações e Federações de Trabalhadores 14 

Urbanos e Rurais – Sindicato dos Fiscais de Saúde do Município de Manaus – 15 

SINDFISMMA); Denys Paixão Costa de Oliveira (Representante Suplente da Entidade de 16 

Associações, Confederações, Conselhos de Profissões Regulamentadas, Federações e 17 

Sindicatos – Sindicato dos Farmacêuticos no Estado do Amazonas – SINFAR/AM); Douglas 18 

Fabiam de Oliveira Porto (Representante Titular da Entidade de Associações, Confederações, 19 

Conselhos de Profissões Regulamentadas, Federações e Sindicatos – Associação Brasileira de 20 

Enfermagem – ABEn-AM); Wanderley Bonfim de Melo (Representante Suplente da Entidade 21 

do Sindicato dos Condutores de Ambulância do Estado do Amazonas – SINDCONAM-AM); 22 

Elson Moreira de Melo e Maria Odete Rego Martins (Representantes Titular e Suplente das 23 

Organizações de Moradores da Zona Leste – Centro Social e Educacional do Lago do Aleixo e 24 

Associação Comunitária do Bairro Gilberto Mestrinho); Marlene Pereira da Silva 25 

(Representante Suplente, no exercício da titularidade, das Organizações de Moradores da Zona 26 

Oeste – Associação dos Moradores da Compensa – AMC); Nilton Gama dos Santos 27 

(Representante Titular das Organizações de Moradores – Associação de Moradores da 28 
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Comunidade Mundo Novo); Débora Costa Miranda (Representante Suplente das 29 

Organizações de Moradores da Zona Rural e Fluvial – Associação Comunitária Ebenezer – 30 

ACRE); Gabriela Imakawa Monteiro da Palma (Representantes Titular da Entidade ONG 31 

PATA – Proteção, adoção e Tratamento Animal); Elta Souza Silva (Representante Suplente da 32 

Entidade União Brasileira de Mulheres – UBM) e Herdeli Fideliz Castro de Sá Leão Alves 33 

(Representante Titular dos Movimentos Sociais e Populares Organizados-Movimento Pardo-34 

mestiço Brasileiro). Registrando-se a ausência com justificativa dos seguintes conselheiros: 35 

Marilene de Matos Vilhena (Representante Suplente, no exercício da titularidade, das 36 

Entidades Congregadas de Sindicatos, Centrais Sindicais, Confederações e Federações de 37 

Trabalhadores Urbanos e Rurais – Sindicato dos Trabalhadores da Saúde-SINDSAUDE) e 38 

Alexmar Rodrigues de Almeida (Representante Suplente, no exercício da titularidade, da 39 

Entidade de Associações, Confederações, Conselhos de Profissões Regulamentadas, 40 

Federações e Sindicatos – Sindicato dos Cirurgiões-Dentistas do Amazonas – SINDCD). 41 

Registrando-se também a ausência sem justificativa dos seguintes conselheiros nesta 42 

Assembleia: Shádia Hussami Hauache Fraxe e Djalma Pinheiro Pessoa Coelho 43 

(Representantes Titular e Suplente da Secretaria Municipal de Saúde – SEMSA – 44 

Administrativa); Raimunda Vanilce Monteiro Lima (Representante Suplente da Secretaria 45 

Municipal de Saúde – SEMSA – Atenção Primária); Ana Paula Neves da Silva (Representante 46 

Titular da Secretaria Municipal de Saúde – SEMSA – Redes de Atenção); Silvio Orlon de 47 

Castro Chaves (Representante Suplente da Secretaria Municipal de Saúde – SEMSA – 48 

Vigilância Epidemiológica e Vigilância Sanitária); Elen Palmeira Assunção e Raimundo 49 

Darlan Ribeiro Bernardo (Representantes Titular e Suplente da Secretaria Municipal de 50 

Saúde – SEMSA – Rede de Urgência e Emergência); Marcellus José Barroso Campêlo 51 

(Representante Titular da Secretaria de Estado da Saúde – SUSAM); Renato Rocha Gomes 52 

(Representante Suplente do Ministério da Saúde – MS/AM); Aldemir Conceição Cordeiro 53 

(Representante Suplente de Entidade Congregadas de Sindicatos, Centrais Sindicais, 54 

Confederações e Federações de Trabalhadores Urbanos e Rurais – Sindicato dos Agentes 55 

Comunitários de Saúde do Amazonas-SINCOSAM); Marklize dos Santos Siqueira 56 

(Representante Suplente de Entidade Congregadas de Sindicatos, Centrais Sindicais, 57 

Confederações e Federações de Trabalhadores Urbanos e Rurais – Conselho Regional de 58 

Serviço Social – CRESS/AM); Alberto Fares Akel Neto (Representante Titular da Entidade 59 

de Associações, Confederações, Conselhos de Profissões Regulamentadas, Federações e 60 

Sindicatos – Sindicato dos Farmacêuticos no Estado do Amazonas – SINFAR/AM); Patrícia 61 

Del Pilar Suarez Sicchar (Representante Suplente da Entidade de Associações, 62 
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Confederações, Conselhos de Profissões Regulamentadas, Federações e Sindicatos –Sindicato 63 

dos Médicos do Amazonas - SIMEAM); Manoel Araújo Lima (Representante Titular da 64 

Entidade do Sindicato dos Condutores de Ambulância do Estado do Amazonas – 65 

SINDCONAM-AM); Ramon Paraguaçu Rocha Furtado (Representante Titular das 66 

Organizações de Moradores da Zona Norte - Associação Organizada de Luta por Moradia – 67 

ASSOLOM); Walter Gleyson Nahim Silva e Lindomar Cartilho Barone de Souza 68 

(Representantes Titular e Suplente das Organizações de Moradores da Zona Sul – Associação 69 

Unidos em Prol da Comunidade Lagoa Verde – UNILAVE e Associação Assistencial Ágape 70 

do Morro da Liberdade); Francisco Silva Filho e Johnny Marden de Souza Matos 71 

(Representantes Titular e Suplente das Organizações de Moradores – Associação de Moradores 72 

do Conjunto Habitacional Dom Pedro I e Associação Comunitária do Alvorada I); Herculano 73 

Rodrigues de Moura (Representante Titular das Organizações de Moradores da Zona Rural e 74 

Fluvial – Associação Comunitária Rural Boa Vida – ACR BR); Jackeline Corrêa de Oliveira 75 

Lima (Representante Suplente da Entidade ONG PATA – Proteção, adoção e Tratamento 76 

Animal); Lucilene Soares dos Santos e  Eduardo Soares de Oliveira (Representantes Titular  77 

e Suplente da Entidade Cáritas Arquidiocesana de Manaus); João Batista da Costa Paula e 78 

Ana Maria Coelho Marques (Representantes Titular e Suplente das Associações de Pessoas 79 

com Patologias – Associação dos Hemofílicos do Estado do Amazonas e Instituto Silvério de 80 

Almeida Tundis – ISAT); Isaac Gomes Benayon e Ana Claudia Pereira Martins 81 

(Representantes Titular e Suplente da Entidade de Associação dos Deficientes Físicos do 82 

Amazonas – ADEFA); Raimunda Serrão da Silva (Representante Titular da Entidade União 83 

Brasileira de Mulheres – UBM); Jason dos Santos Marinho (Representante Titular da 84 

Entidade de Coordenação dos Povos Indígenas de Manaus e Entorno); José Pereira Araújo 85 

(Representante Titular da Associação de Aposentados e Pensionistas do Estado do Amazonas – 86 

AAPEAM). Registra-se que esta Assembleia foi convocada por meio do Ofício Circ. nº 87 

017/2021-SETEC/CMS/MAO de 21.07.2021, com a seguinte Pauta: 88 

 89 

1ª PARTE: 90 

A) Aprovação da Pauta e da Extrapauta; 91 

 92 

B) Leitura e aprovação das seguintes Atas: 93 

 Da 4ª Assembleia Geral Ordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 28.04.2021; 94 

 Da 5ª Assembleia Geral Ordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 26.05.2021; 95 

 Da 6ª Assembleia Geral Ordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 30.06.2021 não 96 

finalizada); 97 
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 Da 1ª Assembleia Geral Extraordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 02.07.2021 98 

(não finalizada). 99 

 100 

C) COMUNICAÇÕES: 101 

C.1) – EXPEDIENTES(Disponíveis no Informativo do CMS) 102 

1. EXPEDIENTES/COMUNICAÇÕES: (expedientes para o conhecimento do 103 

Plenário) 104 

1.1. Ofício Circular nº 004/2021-ADM/CASA CIVIL, recebido em 11.06.2021, emitido 105 

pelo Secretário Municipal Chefe da Casa Civil, direcionado ao CMS/MAO, pelo qual informa 106 

para conhecimento que o uso do Auditório Isabel Victória de Mattos Pereira do Carmo Ribeiro, 107 

localizado na sede da Prefeitura de Manaus, está suspenso, devido à manutenção nos banheiros 108 

do auditório, iniciada em 01 de junho de 2021 e com previsão de término em 60 dias; 109 

1.2. Memorando Circular nº 014/2021 – ESAP/SEMSA, recebido em 05/07/2021, 110 

direcionado ao Conselho Municipal de Saúde, emitido pela Diretora da Escola de Saúde 111 

Pública de Manaus, em exercício, pelo qual solicita a indicação, através do e-mail 112 

naeds.esap@pmm.am.gov.br, de um responsável que será um articulador junto à ESAP, no 113 

alinhamento e planejamento do Curso Autoinstrucional de Acolhimento Institucional da Semsa 114 

Manaus. A construção do curso supracitado implica na gravação de um vídeo pelo chefe da 115 

pasta, apresentando a subsecretaria/departamento/setor sob suas ordens, a disponibilização de 116 

uma apresentação em slides e demais documentos necessários para o conhecimento de quem 117 

adentra esta Secretaria, entre outros; 118 

1.3. Ofício nº 0556/2021 - SUBGS/SEMSA, recebido em 01.07.2021, emitido pelo 119 

Subsecretário Municipal de Gestão de Saúde, direcionado ao Conselho Municipal de Saúde, 120 

pelo qual, em atenção ao Ofício Nº 002/2021 – SETEC/CMS/MAO, que trata do Requerimento 121 

nº 001/2021, o qual solicita informações sobre medidas de combate à pandemia de 122 

Coronavírus, pede pauta na próxima reunião deste Conselho para que as áreas técnicas 123 

possam esclarecer os questionamentos; 124 
1.4. Informes do site CONASS: (http://www.conass.gov.br); 125 

1.5.  Informes do site MS: (http://maismedicos.saude.gov.br/manuais.php); 126 

1.6.  Informes do COSEMS/AM: (http://www.cosems.am.gov.br); 127 

1.7.  Informes do CNS: (http://www.conselho.saude.gov.br/); 128 

1.8. Informes do CES: (http://www.saude.am.gov.br/ces/index.php); 129 

1.9.  Informes da CIB: (http://www.saude.am.gov.br/conselhos/cib.php); 130 

1.10.  Informes da SUSAM: (http://www.saude.am.gov.br); 131 

1.11.  Informes da Prefeitura de Manaus: (http://www.manaus.am.gov.br); 132 

1.12.  Informes da SEMSA: (Intranet/SEMSA); 133 

C.2) – COMUNICAÇÃO DOS CONSELHEIROS (TEMPO PREVISTO 1 HORA) 134 

2ª PARTE – ORDEM DO DIA: 135 

D) SOLICITAÇÕES/REQUERIMENTOS: (Assuntos para deliberação) 136 

2.1. Memorando nº 002/2021 – CCJE/CMS/MAO, recebido 27.04.2021, emitido pelo 137 

Coordenador da Comissão de Constituição, Justiça e Ética, direcionado a Secretária Executiva 138 

do CMS/MAO, pelo qual solicita a inclusão dos pareceres 001/2021-CCJE/CMS/MAO e 139 

002/2021-CCJE/CMS/MAO. Obs: transferido da 6ª Assembleia Geral Ordinária de 2021 do 140 

CMS/MAO. Objetivo: Conhecimento e Deliberação;  141 

mailto:naeds.esap@pmm.am.gov.br
http://www.conass.gov.br/
http://maismedicos.saude.gov.br/manuais.php);
http://www.cosems.am.gov.br/
http://www.conselho.saude.gov.br/
http://www.saude.am.gov.br/ces/index.php
http://www.saude.am.gov.br/conselhos/cib.php
http://www.saude.am.gov.br/
http://www.manaus.am.gov.br/
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2.2. Apreciação do Ato da Diretoria Executiva que aprovou, ad referendum, o Termo de 142 

Convênio entre Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) e Universidade do Estado do 143 

Amazonas (UEA), cujo objeto consiste em conjugar esforços acadêmicos, operacionais e 144 

técnicos entre os partícipes, para as ações de enfrentamento da Covid-19, no âmbito da 145 

Campanha de Vacinação em Manaus, com prestação colaborativa da UEA com todo o 146 

processo de imunização, com a disponibilização de 200 bolsas no valor de R$ 400,00 147 
(quatrocentos reais). Obs: transferido da 6ª Assembleia Geral Ordinária de 2021 do 148 

CMS/MAO. Objetivo: Conhecimento e Homologação; 149 

2.3. Ofício nº 002/2021 – CEP/UNIVERSIDADE NILTON LINS, recebido em 150 

16.06.2021, emitido pelo Coordenador do Comitê de Ética e Pesquisa, direcionado ao Conselho 151 

Municipal de Saúde de Manaus - CMS/MAO, pelo qual solicita a indicação de Conselheiros 152 

que possam representar esse Conselho Municipal, na qualidade de Representantes dos 153 

usuários no Comitê em Pesquisa da Universidade Nilton Lins. Objetivo: Conhecimento e 154 

Deliberação; 155 

2.4. Memorando nº 012/2021 – DEGES/ESAP/SEMSA, recebido em 05/07/2021, 156 

direcionado ao Conselho Municipal de Saúde, emitido pela Diretora do Departamento de 157 

Gestão da Educação na Saúde, pelo qual encaminha para conhecimento e deliberação o 158 

Projeto de Laboratório de Inovação e Educação Permanente em Saúde – LIEPS, de 159 
interesse desta Escola de Saúde Pública de Manaus. Esclarece que o projeto em questão, 160 

elaborado pela equipe da ESAP, será realizado em parceria com a Secretaria de Estado de 161 

Saúde do Amazonas, especificamente na subcomissão de formação e desenvolvimento do 162 

servidor. Objetivo: Conhecimento e Deliberação; 163 

2.5. Processo nº 2020.01637.01412.0001957, recebido em 12.07.2021, encaminhado por 164 

Despacho da Secretária Municipal de Saúde, Dra. Shádia Hussami Hauache Fraxe, direcionado 165 

ao CMS/MAO, para conhecimento e prioridade na inclusão de pauta. O referido processo 166 

encaminha minuta de Plano de Trabalho referente à celebração de acordo de Cooperação 167 

Técnica entre Semsa e Fundação de Dermatologia e Venereologia Alfredo da Mata. Objetivo: 168 

Apresentação e Deliberação; 169 

2.6. Ofício n.º 4105/2021 – GAB/SES-AM, recebido em 14/07/2021, encaminhado pelo 170 

Secretário de Estado de Saúde, com a indicação de Anoar Abdul Samad e Nayara de Oliveira 171 

Maksoud para atuarem como representantes da Secretária de Estado de Saúde do Amazonas – 172 

SES/AM, para atuarem como conselheiros Titular e Suplente, respectivamente, no Conselho 173 

Municipal de Saúde de Manaus – CMS/MAO. Objetivo: Conhecimento e Homologação; 174 

2.7. Requerimento do Conselheiro Municipal de Saúde de Manaus Denys Paixão Costa 175 
de Oliveira, representante Suplente do Segmento Trabalhador, pelo qual solicita sua inclusão 176 

na condição de membro da Comissão de Assistência e Vigilância Farmacêutica – 177 

CAVF/CMS/MAO. Objetivo: Conhecimento e Homologação; 178 

3ª PARTE: 179 
 180 

E) Apresentação e Distribuição de Processos para as Comissões: 181 

 182 

3. O QUE HOUVER (extrapauta) 183 

 184 

ABERTURA – O Presidente deste Conselho Municipal de Saúde, conselheiro Jorge Luiz 185 

Maia Carneiro, registrou a primeira chamada às 8h30, verificando que não havia quórum 186 
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mínimo para dar início à Assembleia. Em segunda chamada, às 9h, verificando quórum mínimo 187 

necessário para a abertura da Assembleia, com a presença de 17 (dezessete) conselheiros, deu 188 

início a 7ª Assembleia Geral Ordinária do ano de 2021. O Presidente, antes de dar início aos 189 

trabalhos, destacou que esta era a primeira Assembleia da nova Diretoria Executiva eleita. 190 

Pediu que os conselheiros buscassem junto a seus pares o incentivo ao retorno das atividades 191 

como conselheiro, inclusive a participação nas Assembleias, em que pese a continuidade e risco 192 

da pandemia da Covid-19. Destacou também a importância da “modernização” das 193 

Assembleias, considerando a estrutura da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), de forma que 194 

fossem realizadas na forma híbrida. Superados os assuntos da Ordem do dia, o Presidente 195 

passou para a 1ª PARTE, ponto A) Aprovação da Pauta e da Extrapauta. O Presidente 196 

perguntou à Plenária se algum conselheiro teria destaques a fazer referente a este ponto. Com a 197 

palavra, o conselheiro Elson de Melo requereu a retirada de pauta dos itens 2.1 e 2.5, posto que 198 

ambos necessitam de aprovação por quórum qualificado. A conselheira Francisca Sonja 199 

requereu também a retirada de pauta do item 2.2, por ter perdido o objeto e não será dado 200 

continuidade ao referido Termo de Convênio. Em regime de votação, o Presidente submeteu ao 201 

Plenário a proposta de retirada de pauta dos itens 2.1, 2.2 e 2.5. Restando as propostas de 202 

retirada de pauta dos itens 2.1, 2.2 e 2.5, aprovadas por unanimidade. Pedindo questão de 203 

ordem, com a palavra, o conselheiro Djalma Pinheiro, cumprimentando a todos, explicou que 204 

esse convênio foi discutido desde o início da vacinação. Disse que a Universidade do Estado do 205 

Amazonas (UEA) apontou a impossibilidade de continuidade do referido Termo de Acordo, 206 

haja vista que as aulas já teriam retornado e os enfermeiros habilitados que trabalhariam neste 207 

Convênio estariam impossibilitados de atuar na vacinação devido ao retorno das aulas. Disse 208 

também que a Semsa apontou interesse na permanência do Convênio para utilizar apenas mão 209 

de obra dos estudantes, entretanto o Termo diz que os estudantes deveriam atuar apenas nas 210 

dependências da Universidade, então o Termo precisava ser revisto. Dando continuidade, o 211 

Presidente passou ao ponto B) Leitura e aprovação das seguintes Atas: - Da 4ª Assembleia 212 

Geral Ordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 28.04.2021; - Da 5ª Assembleia Geral 213 

Ordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 26.05.2021; - Da 6ª Assembleia Geral 214 

Ordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 30.06.2021 (não finalizada); - Da 1ª 215 

Assembleia Geral Extraordinária do CMS/MAO de 2021, realizada no dia 02.07.2021 (não 216 

finalizada). Em regime de votação, o Presidente submeteu ao Plenário a proposta de aprovação 217 

das atas da 4ª e 5ª Assembleias Gerais Ordinárias.  A referida proposta restou aprovada por 218 

unanimidade. Dando seguimento, o Presidente passou ao ponto C) COMUNICAÇÕES, C.1 – 219 

EXPEDIENTES (Disponíveis no Informativo do CMS), 1 - 220 
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EXPEDIENTES/COMUNICAÇÕES: (expedientes para o conhecimento do Plenário). O 221 

Presidente perguntou se algum conselheiro queria fazer algum destaque referente a este ponto. 222 

Como não houve manifestações, o Presidente passou ao ponto C.2) COMUNICAÇÃO DOS 223 

CONSELHEIROS (tempo previsto 1 hora, sendo 3 minutos para cada conselheiro). Para 224 

comunicações, inscreveram-se os seguintes conselheiros: Elta Souza Silva, Elson Moreira de 225 

Melo, Maria Odete Rego Martins, Helderli Fideliz, Débora Costa Miranda, Carlos Alexandre 226 

Veiga Pereira, Nilton Gama, Denis Paixão, Djalma Pereira e Jorge Luiz Carneiro. Com a 227 

palavra, a conselheira Elta Silva saudou a todos e convidou a todos a participarem do Curso de 228 

Formação de Multiplicadores de atuação no Controle Social da Saúde do Trabalhador e da 229 

Trabalhadora; informou que a etapa do Amazonas se realizaria no dia 1º a 03 de setembro de 230 

2021, na forma online. Em seguida, o conselheiro Elson de Melo disse que foi convidado para 231 

participar de reunião com a Secretaria do Estado de Saúde (SES), na Subcomissão que está 232 

trabalhando a questão do Controle Social; a referida reunião ocorreu na última sexta-feira, em 233 

que foi debatido sobre o controle social e a participação do conselheiro de forma mais efetiva. 234 

Disse ainda que participou de uma reunião na ESAP, cujo tema foi a apresentação do novo 235 

modelo da UBS que era a Desembargador Flávio Couto. O conselheiro criticou a homenagem 236 

feita ao desembargador, não desmerecendo o trabalho feito pelo desembargador, mas que havia 237 

muitos profissionais da saúde que mereciam também ser homenageados. Na sequência, a 238 

conselheira Maria Odete Martins agradeceu a iniciativa do Prefeito em dar qualificação ao 239 

trabalhador que atende ao público nas Unidades de Saúde; pediu mais segurança e policiamento 240 

para as Unidades da zona leste; pediu reforma para a UBS Cacilda de Freitas; pediu aparelho de 241 

pressão na UBS Comte Telles; reclamou da falta de médicos na UBS Waldir Bugalho. Em 242 

seguida, a conselheira Helderli Fideliz saudou a todos e repudiou Projeto de Lei no qual 243 

desfavorece a comunidade negra e mestiça. Parabenizou a Semsa por ter enviado grandes 244 

quantidades do medicamento Dipirona para as Unidades de Saúde. A conselheira Debora 245 

Miranda saudou a todos e agradeceu a presença dos comunitários rurais ribeirinhos, para 246 

reivindicar que a Unidade do Barco da Saúde só chega até a Comunidade Santa Maria e as 247 

demais ficam sem cobertura médica, pois algumas pessoas não têm condições de chegar até lá; 248 

disse ainda que a embarcação de saúde, por outro lado, tinha condições de chegar mais próximo 249 

da Comunidade do Solimõezinho, na margem direita do Rio Negro. O conselheiro Carlos 250 

Alexandre Veiga falou sobre o Memorando Circular nº 001/2021 do Distrito de Saúde Oeste 251 

que estabeleceu as visitas dos Agentes Comunitários de Saúde (ACS) de 8h às 15h; disse que o 252 

sindicato sempre levava para a gestão a dificuldade que os ACS carregam, pois boa parte destes 253 

profissionais carregam enfermidades decorrentes das atividades inerentes ao cargo; disse ainda 254 
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que precisavam melhorar a qualidade do trabalho, de modo a atender as exigências do 255 

Ministério da Saúde. Na sequência, o conselheiro Nilton Gama saudou a todos e destacou a 256 

falta de quórum qualificado nas Assembleias e o consequente atraso dos trabalhos; o 257 

conselheiro cobrou da gestão os tablets prometidos pela Semsa, para possibilitar a realização 258 

das Assembleias virtuais. O conselheiro Denys Paixão falou sobre as dificuldades em que 259 

trabalha, UBS Leonor de Freitas, pediu que a gestão conversasse junto à direção da UBS para 260 

buscar reduzir quaisquer insatisfações dos usuários que chegam para fazer os exames 261 

laboratoriais; criticou também que foram perdidos 04 (quatro) servidores para a Covid-19, os 262 

quais não houve reposições, em que pese ter conhecimento do contrato de servidores 263 

temporários, o que acarretava em desvio de função; concluiu reiterando o pedido de 264 

combustível para o gerador de energia de dentro do laboratório. O conselheiro Djalma 265 

Pinheiro disse que, com relação à UBS Cacilda de Freitas, entedia os problemas estruturais da 266 

unidade, mas havia outras unidades piores, incluindo correndo o risco de cair e que a gestão 267 

estava seguindo uma ordem hierárquica e que estavam dando prioridade àquelas que estariam 268 

com estrutura mais precária; disse que com relação à UBS Comte Telles, não estava tendo 269 

conhecimento sobre o despreparo para tratar diabetes, mas que iria registrar a comunicação da 270 

conselheira e iria tomar as providências necessárias; disse também que, com relação à UBS 271 

Waldir Bugalho estar sem médico, também não era de seu conhecimento, mas afirmou ter 272 

contatado a Gerente do DISAL, Sra. Rosângela, para buscar saber se a UBS não teria médico 273 

ou se foi no horário que a usuária foi que não tinha médico, porém se comprometeu a resolver 274 

essa questão também; com relação à Unidade Fluvial da Comunidade Solimõezinhos, disse que 275 

a Comunidade nunca foi ponto de parada da Unidade e que faria o possível, junto ao Distrito de 276 

Saúde Rural para reverter essa questão; parabenizou e agradeceu aos Conselheiros Locais de 277 

Saúde pelo auxílio na divulgação da campanha de vacinação; disse ainda que na última quinta-278 

feira houve uma reunião sobre o fechamento do quantitativo de vagas e profissionais do 279 

concurso público, em que conseguiram a homologação de 600 (seiscentos) ACS e os demais 280 

seriam realizados no dia seguinte pelo SUBGAP para dar prosseguimento ao concurso público; 281 

afirmou que a gestão tinha ciência da deficiência de profissionais, mas estavam correndo atrás 282 

o quanto antes; finalizou dizendo que foi informado pelo apoio que a UBS Waldir Bugalho 283 

dispunha de 04 (quatro) médicos. O conselheiro Jorge Luiz Carneiro falou sobre a ordem do 284 

Ministério da Saúde para redução do intervalo da vacina pfizer, mas que ainda não havia sido 285 

oficializado e que ainda seriam discutida essa redução; falou também sobre o veto do Projeto 286 

que visava facilitar o acesso aos medicamentos orais contra o câncer na rede suplementar (na 287 

Agência Nacional de Saúde Suplementar) e disse que, a seu ver, essa discussão deveria ser 288 
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trazida para o âmbito da saúde pública; informou também que naquela data iniciaria o curso de 289 

Aperfeiçoamento de Gestão Municipal do SUS, aberto para todos no canal do Conasems no 290 

YouTube; lembrou que estavam em processo de discussão do planejamento para a realização da 291 

Semana do Controle Social que deverá ocorrer em setembro, na modalidade híbrida, com 292 

planejamento de realização de um evento virtual pós-semana; solicitou o funcionamento das 293 

Comissões técnicas permanentes deste Colegiado e alertou para que os Coordenadores 294 

estimulassem suas Comissões. Dando continuidade à pauta, o Presidente passou para a 2ª 295 

PARTE – ORDEM DO DIA. D) SOLICITAÇÕES/REQUERIMENTOS, no item 2.3 que 296 

trata do Ofício nº 002/2021 – CEP/UNIVERSIDADE NILTON LINS, pelo qual solicita a 297 

indicação de Conselheiros que possam representar esse Conselho Municipal, na qualidade de 298 

Representantes dos usuários no Comitê em Pesquisa da Universidade Nilton Lins. O Presidente 299 

pediu que se manifestassem os conselheiros que gostariam de se voluntariar a participar do 300 

Comitê de Ética e Pesquisa da Universidade Nilton Lins, explicou que não havia 301 

obrigatoriedade de ser do segmento usuário e que poderia ser suplente ou titular. Os 302 

conselheiros Maria Odete Rego Martins e Nilton Gama dos Santos se voluntariaram a posição 303 

de titular e suplente, respectivamente. Sem mais manifestações, em regime de votação, o 304 

Presidente submeteu ao Plenário a proposta de indicação dos conselheiros Maria Odete Rego 305 

Martins (titular) e Nilton Gama dos Santos (suplente) ao CEP Universidade Nilton Lins, a qual 306 

restou aprovada por unanimidade. Na sequência, o Presidente passou ao item 2.4 que trata do 307 

Memorando nº 012/2021 – DEGES/ESAP/SEMSA, pelo qual encaminha para conhecimento 308 

e deliberação o Projeto de Laboratório de Inovação e Educação Permanente em Saúde – LIEPS, 309 

de interesse desta Escola de Saúde Pública de Manaus. Esclarece que o projeto em questão, 310 

elaborado pela equipe da ESAP, será realizado em parceria com a Secretaria de Estado de 311 

Saúde do Amazonas, especificamente na subcomissão de formação e desenvolvimento do 312 

servidor. Após a leitura do item, o Presidente passou a palavra à servidora Ana Lucia Raman 313 

Neves da Costa, da Escola de Saúde Pública de Manaus (ESAP/AM), que disse que a ideia 314 

deste Laboratório surgiu do programa da Subcomissão de formação e desenvolvimento de 315 

servidor que é composto por servidores da Semsa e da SES, tudo isso dentro do Programa 316 

Saúde Amazonas. Disse que a qualificação era tanto aos servidores municipais quanto aos 317 

estaduais, de forma que a SES pensasse no que seria importante para eles qualificarem. Disse 318 

que eles precisavam fortalecer essa integração para capacitar o profissional e fortalecer ambas 319 

as Secretarias. Disse que o objetivo geral era “implementar o Laboratório de Inovação e 320 

Educação Permanente em Saúde - LIEPS, a fim de subsidiar a produção de materiais didático-321 

pedagógicos e tecnologias educacionais que atendam às necessidades de formação de 322 
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profissionais e conselheiros de saúde, integrando processos de trabalho na Rede de Atenção à 323 

Saúde do Amazonas”. Como objetivos específicos, o programa visaria: - Instituir equipe 324 

interprofissional para atuação no LIEPS; - Produzir Curso de Educação Permanente e 325 

Humanização para Conselheiros de Saúde; - Produzir materiais didáticos-pedagógico para 326 

Educação Permanente em Saúde; - Realizar oficinas de trabalho, de acordo com as demandas 327 

do projeto e características do público-alvo; - Aperfeiçoar o Ambiente Virtual de 328 

Aprendizagem da Esap/Manaus na plataforma MOODLE; - Implantar Ambiente Virtual de 329 

Aprendizagem na SES/AM, na plataforma MOODLE; - Ofertar cursos de Educação 330 

Permanente produzidos no LIEPS; - Aperfeiçoar os módulos do Sistema de Gestão da 331 

Educação na Saúde. Disse que só tinham orçamento para fazer 10 (dez) cursos, mas tinham 332 

reservado parte do dinheiro para produzir o curso dos conselheiros. O público destinado são os 333 

profissionais indicados pelo município; disse que não só os profissionais do município de 334 

Manaus, mas todos aqueles que a SES indicar e conselheiros de saúde. Quanto às estratégias 335 

metodológicas, a primeira é a formação da equipe interprofissional, dos quais farão parte: 01 336 

Coordenador Administrativo-pedagógico Superior; 02 Pedagogos; 08 Conteudistas, 337 

especialistas em saúde pública ou coletiva; 01 Tutor de ensino-aprendizagem; 02 Profissionais 338 

de Tecnologia da Informação; 01 Designer Gráfico. Disse que esse projeto é de ampla 339 

concorrência e não por indicação, ou seja, qualquer profissional que atenda aos requisitos do 340 

edital poderá participar. A segunda estratégia metodológica é a formação de uma Oficina de 341 

trabalho para identificação de prioridades, seguida da Oficina de Validação de produtos e 342 

Oficinas de qualificação para tutoras de ensino-aprendizagem. Disse que os produtos ofertados 343 

eram: (01) Curso para Conselheiros de Saúde; Materiais didático-pedagógicos para (10) 344 

Cursos; (10) Oficinas de Trabalho para identificação de prioridades, validação de produtos e 345 

qualificação de tutores e facilitadores; (01) Ambiente Virtual de Aprendizagem da 346 

Esap/Manaus aperfeiçoado; (01) Ambiente Virtual de Aprendizagem na SES/AM implantado; 347 

(10) Cursos para profissionais de saúde; (20) Videoaulas para Cursos; (02) Módulos do Sistema 348 

de Gestão da Educação e do Conhecimento. Fonte de financiamento: a Secretaria de Estado da 349 

Saúde – SES/AM efetivará Destaque Orçamentário dos recursos disponíveis para a educação e 350 

formação em saúde, para fomento das bolsas dos recursos humanos. A Secretaria Municipal de 351 

Saúde – SEMSA utilizará recurso do Programa Nacional de Reorientação da Formação 352 

Profissional em Saúde (Pró-Saúde) para fomento dos materiais de consumo e serviços de 353 

terceiros. O custo total do projeto é de R$ 386.161,00. Concluiu a apresentação dizendo que a 354 

ideia era iniciar o projeto a partir do mês de setembro de 2021, devido a demora no repasse da 355 

verba. Em discussão, o conselheiro Elson de Melo disse que essa capacitação pelo volume de 356 
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recursos talvez fosse atender um número restrito de conselheiros e que sua preocupação era que 357 

eles tinham um colegiado, entre titulares e suplentes, de 48 conselheiros municipais de saúde; 358 

porém havia ainda os conselheiros locais em cada unidade de saúde que totalizava cerca de 500 359 

conselheiros atuantes; então, perguntou se esses cursos iriam abranger apenas os conselheiros 360 

municipais ou se iriam abranger também os conselheiros locais. A servidora Ana Lucia Raman 361 

Neves da Costa da Esap respondeu dizendo que este valor parecia pequeno, mas era destinado à 362 

produção de material pedagógico; disse que preferencialmente será com os conselheiros 363 

municipais e com um grupo de conselheiros locais que serão facilitadores dentro dos distritos 364 

de saúde; disse que será feito um cronograma de capacitação e os distritos serão abrangidos aos 365 

poucos, pois o projeto vai se estender até dezembro de 2022. O presidente Jorge Luiz 366 

Carneiro agradeceu pela lembrança do controle social e parabenizou o projeto, pedindo a 367 

prioridade de início do referido curso pelos conselheiros. Em regime de votação, o presidente 368 

submeteu ao Plenário a proposta de aprovação do Projeto de Laboratório de Inovação e 369 

Educação Permanente em Saúde – LIEPS, pelo qual restou aprovado por unanimidade. 370 

Levantando questão de ordem, o Presidente explicou que por uma falha técnica, não constou 371 

em pauta um item que foi aprovado pela Diretoria Executiva, mas em respeito aos servidores 372 

que estavam presentes, pediu que a Plenária aprovasse a apresentação referente ao 373 

Requerimento nº 001/2021 que solicita informações a respeito do combate à pandemia do 374 

Corona Vírus. Em regime de votação, o Presidente pediu que se manifestassem os favoráveis à 375 

manutenção para a apresentação da Semsa, seguido pelos votos contrários e abstenções, o qual 376 

restou aprovado por unanimidade. Dando continuidade, o Presidente passou à análise do item 377 

2.6 que trata do Ofício n.º 4105/2021 – GAB/SES-AM, com a indicação de Anoar Abdul 378 

Samad e Nayara de Oliveira Maksoud para atuarem como representantes da Secretária de 379 

Estado de Saúde do Amazonas – SES/AM, para atuarem como conselheiros Titular e Suplente, 380 

respectivamente, no Conselho Municipal de Saúde de Manaus – CMS/MAO. Em regime de 381 

votação, o Presidente submeteu à Plenária a proposta de homologação da indicação dos 382 

conselheiros Anoar Abdul Samad e Nayara de Oliveira Maksoud como representantes da SES 383 

neste Colegiado, a qual restou aprovado por unanimidade. Na sequência, o Presidente passou 384 

ao item 2.7 pelo qual trata do Requerimento do Conselheiro Municipal de Saúde de 385 

Manaus Denys Paixão Costa de Oliveira, representante Suplente do Segmento Trabalhador, 386 

pelo qual solicita sua inclusão na condição de membro da Comissão de Assistência e Vigilância 387 

Farmacêutica – CAVF/CMS/MAO. Em regime de votação, o Presidente submeteu à Plenária a 388 

proposta de homologação da entrada do conselheiro Denys Paixão na CAVF, a qual restou 389 

aprovada por unanimidade. Em seguida, o Presidente passou a palavra às servidoras da Semsa 390 
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que iriam apresentar sobre o combate à pandemia de Covid-19 pela secretaria. Com a palavra, a 391 

servidora e conselheira Francisca Sonja Girão saudou a todos e disse que em janeiro foram 392 

definidas 22 unidades de saúde para atendimento exclusivo de síndrome gripal e posterior 393 

ampliação para as demais unidades, com criação dos dois fluxos de atendimento (com 394 

agendamento e pessoas que chegam na unidade sem agendamento); Visitas Técnicas de 395 

monitoramento nas 22 Unidades de atendimento preferencial para síndrome gripal; Elaboração 396 

e publicação de Notas Técnicas, Fluxos e Procedimento Operacional Padrão (POP); Realização 397 

de Webconferência de alinhamento do processo de trabalho; Educação Permanente por EAD 398 

para ACS e profissionais de saúde de nível superior; Capacitação em serviço para os novos 399 

Agentes Indígenas de Saúde (AIS) para atuação nas comunidades indígenas; Fortalecimento e 400 

ampliação do trabalho do “Consultório na Rua” nos pontos de atenção da rede socioassistencial 401 

e principais logradouros públicos; Reforço de RH para o Telemonitoramento (profissionais de 402 

saúde de nível superior e parcerias com instituições de ensino); Incremento de 50 profissionais 403 

no Projeto de telemonitoramento no período de fevereiro a junho de 2021 em parceria com as 404 

universidades; Adicionado o acompanhamento de usuários com tuberculose, hipertensão e 405 

diabetes ao telemonitoramento. Disse que o Ministério da Saúde implantou um sistema de 406 

notificação uma aba que é feito o acompanhamento, pois até então era notificado no sistema da 407 

Secretaria, mas agora há um sistema do MS que, após a notificação da pessoa infectada, você já 408 

verifica quem são os contatos e já faz esse acompanhamento de rastreamento e monitoramento, 409 

para poder fazer isolamento e quebrar a cadeia de transmissão. Para finalizar, falou sobre os 410 

profissionais médicos; disse que no início do ano solicitaram apoio do Ministério da Saúde, o 411 

qual fez vários editais para o Programa Mais Médicos, o que hoje totaliza 156 profissionais 412 

ativos do Programa Mais Médicos apoiando na distribuição por distrito de saúde. Dando 413 

continuidade à apresentação, a servidora e conselheira Angela Maria Loureiro iniciou pela 414 

Assistência Farmacêutica e disse que foram desenvolvidas neste período várias ações no 415 

enfrentamento do Covid-19, tais como: Fortalecer a educação dos usuários, quanto ao uso 416 

racional de medicamento e recomendar a medidas de prevenção; Reorganizar os processos de 417 

trabalho nas farmácias e dispensação de medicamentos no âmbito da Unidade de Saúde e o uso 418 

racional de medicamentos na pandemia da covid-19; Garantir estoques estratégicos de 419 

medicamentos para atendimento sintomático dos pacientes nas unidades de referência na 420 

SEMSA; Monitorar o estoque de medicamentos no âmbito das unidades de saúde por meio dos 421 

sistemas informatizados de dispensação implantados; Elaboração de Nota técnica orientando a 422 

equipe das Unidades de saúde quanto à dispensação; Dispensação de medicamentos para 423 

tratamento de doenças crônicas para 90 dias. Disse que decidiu trazer para a apresentação um 424 
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assunto que muitos usuários e conselheiros a abordam a respeito que era o “kit Covid” para 425 

tratamento precoce. Disse que gostaria de deixar claro que tratamento precoce é diferente de 426 

tratamento preventivo. Afirmou que não existe tratamento preventivo para Covid-19, o 427 

tratamento precoce é quando já existe o processo patogênico instalado, ou seja, a pessoa já está 428 

doente, podendo até mesmo estar sem sintomas, só sabemos que a pessoa está contaminada por 429 

meio de exame laboratorial para diagnóstico ou se a pessoa já apresenta sintomas aí sim se 430 

utiliza os medicamentos que estão disponíveis para tratamento dos sintomas. Esclareceu que o 431 

município de Manaus não estabeleceu protocolo próprio para tratamento precoce de Covid-19, 432 

nem Ministério da Saúde e nem ao menos existe esse protocolo. A Covid-19 é uma doença 433 

nova e tudo ainda está em estudo e tudo ainda está sendo interrogado. O tratamento do paciente 434 

fica a critério da avaliação médica, sendo a conduta médica avaliar individualmente cada 435 

paciente, sendo fundamental o acesso à saúde do sistema público e privado. O objetivo então é 436 

garantir o acesso ao paciente. Com relação à Rede de Apoio Diagnóstico todas as ações foram 437 

redirecionadas, de forma que foram seguidas todas as recomendações vigentes do Ministério da 438 

Saúde e na Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa). Com relação ao Apoio 439 

Diagnóstico, foram iniciados em abril de 2020 a coleta do RT-PCR, mas em parceria com o 440 

Lacen (SES/AM). Em 2020 a Semsa fez apenas coleta domiciliar, mas a partir de janeiro, com 441 

o advento da segunda onda, iniciou a coleta nas unidades que eram referências para 442 

atendimento no Covid-19. Falou ainda sobre a diferença entre teste para diagnóstico e teste 443 

para rastreio. O RT-PCR diz se o paciente está contaminado, já o teste rápido Covid-19 444 

antígeno vai detectar se a pessoa está doente naquele momento. Até o dia 26 já haviam sido 445 

realizados 199.479 exames de RT-PRC e 72.333 Testes Rápidos Covid-19 antígenos, somando 446 

271.812 testes, sendo 41,82% de casos positivos. Destacou ainda que teste rápido para 447 

anticorpo não é para diagnóstico e não é para ver se já tem imunidade da vacina. Listou as 448 

Unidades de Saúde que estão fazendo as coletas de exame PT-PCR/Antígeno. Falou também a 449 

respeito da Rede de Cuidados à pessoa com deficiência, com destaque para reabilitação 450 

respiratória para pacientes acometidos pela Covid-19. Disse que a Semsa implantou diversas 451 

medidas de combate à pandemia como forma de minimizar os impactos na saúde da população. 452 

Além das ações de profilaxia, em razão das sequelas adquiridas da síndrome, houve a 453 

necessidade de implantação do serviço de fisioterapia respiratória, inicialmente de forma 454 

emergencial nas instalações do Centro Especializado em Reabilitação-CER e posteriormente 455 

ampliado a todos os Distritos de Saúde. Explicou que o Serviço de Reabilitação Respiratória 456 

tem como objetivo a recuperação de pacientes pós-infecção por COVID-19 que tenham 457 

recebido alta hospitalar e se encontrem ainda com dificuldade respiratória. Considerando as 458 
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sequelas respiratórias apresentadas, estes pacientes são incluídos no Programa de Reabilitação 459 

Respiratória com objetivo de recuperar a sua capacidade ventilatória de forma rápida e eficaz, 460 

tornando o indivíduo novamente apto à prática de suas atividades de vida diária. Disse que em 461 

janeiro de 2021 houve a necessidade de expandir o serviço de fisioterapia respiratória devido ao 462 

segundo pico da pandemia, sendo expandido para as seguintes unidades até maio de 2021: 463 

Centro Especializado em Reabilitação – CER II (556 atendimentos); Policlínica Castelo Branco 464 

(348 atendimentos); Policlínica Dr. Antônio Comte Telles (148 atendimentos); Policlínica Dr. 465 

José Antônio da Silva – PMO (244 atendimentos). Os critérios para esses atendimentos são: 466 

Pacientes fora do período de transmissão; possuir encaminhamento médico; o gerenciamento 467 

da agenda local e atendimento dos pacientes são de responsabilidade de cada Unidade de Saúde 468 

que oferta a fisioterapia respiratória. Finalizou falando sobre a rede de atenção psicossocial: 1. 469 

Reativação do serviço de apoio psicológico on-line para a população em geral: Frente ao novo 470 

aumento de casos de COVID-19 e consequente entrada do município na fase roxa da pandemia 471 

em janeiro de 2021, a RAPS reativou o Serviço de Apoio Psicológico na modalidade on-line, a 472 

partir de 18/01/2021.  Os atendimentos foram realizados por 10 psicólogos dessa SEMSA e 473 

ocorreram por meio de acesso ao aplicativo de mensagens Whatsapp, com criptografia de ponta 474 

a ponta, que garante o sigilo e a privacidade dos interlocutores. O referido chat, funcionou de 475 

segunda a sexta, de 07 h às 18 h; 2. SERVIÇO DE APOIO PSICOSSOCIAL ON-LINE 476 

ESPECÍFICO PARA ACOLHIMENTO DOS SERVIDORES DE SAÚDE DO ESTADO E 477 

MUNICÍPIO (SAPS) Articulação com SES/AM, a fim de disponibilizar o SAPS aos 478 

trabalhadores de saúde do Município de Manaus, no intuito de mitigar efeitos negativos 479 

provocados pelas diversas situações presentes no contexto do trabalho na linha de frente do 480 

acolhimento e tratamento dos pacientes com COVID19, amenizando futuros agravos em saúde 481 

mental, fortalecendo equipes para continuidade dos seus processos de trabalho, reduzindo 482 

afastamento de profissionais e preservando a força de trabalho naquele momento crítico; 3. 483 

Matriciamento em saúde mental, álcool e outras drogas aos médicos que atendem a população 484 

em situação de rua nos abrigos (Arena da Amazônia e CETI Áurea Pinheiro Braga) Foram 485 

realizados encontros intersetoriais entre CAPSad Dr. Afrânio Soares e os abrigos emergenciais 486 

para abordar as questões relativas à saúde mental, álcool e outras drogas. Como resultado da 487 

reunião foram executadas as seguintes ações: a) ação de matriciamento dos casos que 488 

necessitam de atendimento especializado com psiquiatra; b) renovação de receitas para os 489 

abrigados que fazem acompanhamento em saúde mental, álcool e outras drogas; c) treinamento 490 

em saúde mental, álcool e outras drogas para os médicos clínicos que atendem nos abrigos, 491 

abordando os transtornos psiquiátricos mais comuns bem como o uso de medicações nesses 492 
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casos; d) treinamento em saúde mental, álcool e outras drogas para os cuidadores que atuam 493 

nos abrigos, com orientações quanto ao manejo de conflitos. A servidora e conselheira 494 

Marinélia Ferreira saudou a todos e disse que passaram de 1.543.000 de pessoas vacinadas e 495 

320.000 pessoas com a segunda dose, em torno de 25% da população com esquema vacinal 496 

completo. Lembrou que já havia completado 06 (seis) meses de vacinação. Falou da 497 

importância da quarentena e do isolamento, principalmente daqueles que tiveram contato com 498 

alguém doente. Em discussão, o Presidente Jorge Luiz Carneiro disse que essa apresentação foi 499 

resultado de um requerimento seu para a Semsa em janeiro, pois julga de extrema importância 500 

essa “prestação de contas” para o Controle Social. Questionou quanto a prescrição de 501 

medicamentos usados para tratamento precoce, mas que o uso para Covid-19 não constava na 502 

bula do medicamento. A servidora e conselheira Francisca Sonja Girão disse que este assunto 503 

foi pauta de grande discussão no ano anterior e que eles decidiram não aderir justamente pela 504 

falta de evidências científicas e por não haver nenhum documento comprovando a eficácia do 505 

medicamento para o tratamento da Covid-19. O conselheiro Elson de Melo disse que ao longo 506 

do tempo a impressa colocou com uma grande frequência o tratamento precoce, o que não foi 507 

desmentido pela Secretaria e, quando a servidora Angela Loureiro falou sobre o tratamento 508 

precoce e a dispensação de medicamentos, perguntou quais eram tais medicamentos. A 509 

servidora e conselheira Angela Loureiro respondeu dizendo que nem o próprio Ministério da 510 

Saúde se manifestou por meio de protocolos, justamente pela Covid-19 ser uma doença nova 511 

ou que se não conhece ainda da sua fisiopatologia, não foi instituído protocolo nenhum pela 512 

Secretaria; disse que o que há é uma conduta médica, posto que a Covid-19 nada mais é que um 513 

componente das síndromes gripais respiratórias agudas, a diferença é que para determinadas 514 

doenças, como a influenza por exemplo, já existe um protocolo fechado e para a Covid-19 não 515 

tem; explicou que a Secretaria possui os medicamentos disponíveis na atenção básica para 516 

outras enfermidades; disse que o médico deverá assumir os atos dele e se algo der errado, 517 

responder para o Conselho Regional de Medicina; disse ainda que na qualidade de médica, teve 518 

Covid-19 e teve 25% dos pulmões comprometidos, mas que fez o tratamento precoce, 519 

conforme sua conduta médica e sob a inspeção de uma médica infectologista; disse que todos 520 

os medicamentos podem ter efeitos colaterais e que não é rotina que o paciente em consultório 521 

necessitem assinar “termo de consentimento”, salvo se tratar-se de caso cirúrgico ou exames de 522 

sangue para algumas religiões; disse que o farmacêutico deve explicar os efeitos colaterais do 523 

medicamento ao paciente e dar a escolha ao paciente de tomar ou não. Com a palavra, a 524 

conselheira Helderli Fideliz disse que a ivermectina e cloroquina são os medicamentos mais 525 

utilizados nos casos de infecção por Covid-19 e tem surtido efeitos, pois muita gente havia sido 526 



16 

 

curada fazendo uso destes medicamentos, mas qualquer remédio poderia apresentar efeitos 527 

colaterais; disse ainda que o medicamento cloroquina tem o apoio do Conselho Federal de 528 

Medicina e estava em estudo científico, como tratamento que envolvia a Covid-19. A 529 

conselheira Elta Silva perguntou a respeito do anúncio da vacinação de 12 a 17 anos pelo 530 

Ministério da Saúde e se Manaus já estava sendo contemplada por essa vacinação, tendo em 531 

vista o retorno das aulas regularmente. O conselheiro Douglas Fabiam também se manifestou 532 

sobre a autonomia do ato médico de utilizar medicamento cloroquina e a questão do tratamento 533 

precoce. O conselheiro Denys Paixão questionou a servidora Angela Loureiro a respeito da 534 

Assistência Farmacêutica, dizendo que esta era um tronco e que um dos seus ramos era 535 

justamente o controle social; disse que a Semsa até poderia dividir, mas tudo faz parte da 536 

Assistência Farmacêutica; esclareceu que o termo off label é um estudo do medicamento; disse 537 

que todo medicamento possui uma molécula que forma um grupo responsável pela ação e essa 538 

condição do termo off label sai daí porque tem todo um processo do seu organismo que ocorre 539 

onde esse medicamento vai se ligar, só que ele não se liga a receptor apenas, ele pode se ligar a 540 

outro receptor e provocar um outro efeito, daí surge o off label; explicou que precisava 541 

esclarecer isso porque a discussão que veio a público e muitos falam de maneira errada e 542 

sugeriu que fosse uma discussão puxada para dentro da Comissão de Assistência e Vigilância 543 

Farmacêutica (CAVF). A conselheira Marinélia Ferreira disse que o Ministério da Saúde 544 

realmente sinalizou a vacinação para a faixa etária de 12 a 17 anos, mas que a prioridade é a 545 

primeira dose dos grupos prioritários e depois começará a vacinação dos adolescentes, além da 546 

antecipação do intervalo para a segunda dose; concluiu dizendo que até o momento, Manaus 547 

não recebeu nenhuma remessa de vacina para este grupo específico. O conselheiro Elson de 548 

Melo disse que conversou com a diretora da UBS Comte Telles e esta informou que havia sim 549 

os aparelhos para aferir pressão arterial e glicose; disse que o que acontece é que eles dão 550 

prioridade ao atendimento de pacientes que serão atendidos na especialidade. Dando 551 

continuidade, o Presidente passou para a 3ª PARTE - 3. O que houver (extrapauta), passando 552 

a palavra aos comunitários da Comunidade São Francisco (Rio Solimõezinho). A representante 553 

da comunidade saudou a todos e fez um apelo para que a unidade de saúde fluvial chegasse até 554 

a Comunidade, pois para eles era muito distante ir até a referida unidade, pois quando tinham 555 

gasolina, não tinha a “rabeta” e quando tinha “rabeta”, não havia gasolina; disse também que a 556 

luta era para que conseguissem um posto de saúde na Comunidade; citou como exemplo sua 557 

genitora (de 80 anos, acamada), sem ter condições de levá-la até a unidade de saúde fluvial. A 558 

conselheira Débora Miranda finalizou dizendo que algumas pessoas desta Comunidade não se 559 

vacinaram contra a Covid-19, pois não tinham como chegar até a unidade de saúde fluvial. O 560 
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Presidente agradeceu a todos pela presença. E sem ter mais o que tratar, declarou encerrada, às 561 

11h34, a 7ª Assembleia Geral Ordinária do CMS/MAO. E para constar eu, Oriana Barreto 562 

Nascimento secretariei e lavrei a presente Ata com o auxílio da servidora Aline Aquino 563 

Afonso, que depois de lido e aprovado será assinado pela Plenária deste Conselho Municipal de 564 

Saúde. Manaus, 28 de julho de 2021. 565 

 566 

Ata aprovada na ........ª Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal de Saúde, realizada 567 

em ____ de _____________ de 202__. 568 

 569 

 570 
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Jorge Luiz Maia Carneiro                                             Elson Moreira de Melo 573 
          Presidente                                                                   Vice-presidente 574 

 575 

 576 

 577 

 578 

Francisca Sonja Ale Farias Girão                        Gabriela Imakawa Monteiro da Palma  579 
       1ª Secretária Executiva                                                2ª Secretária Executiva  580 


